
 

 

 

Il giorno 13 marzo 2025 alle ore 14.00 si riunisce a seguito di regolare convocazione il Collegio 
dei docenti del corso di dottorato in scienze storiche e dei beni culturali in modalità a distanza su 
piattaforma google meet al link:  https://meet.google.com/qsp-uojt-bsv. 
 
per discutere il seguente ordine del giorno: 
 
1- Approvazione verbale seduta precedente 
2- Comunicazioni della coordinatrice 
3- Assicurazione della qualità del Corso 
4- Proposta di nomina della commissione finale per la discussione delle tesi di Luca Bergonzi e 

di Maria Francesca Brizi   
5-  Varie ed eventuali, urgenti e sopravvenute. 
 
Per i primi tre punti all’odg è convocata anche la rappresentante dei dottorandi dott.ssa Miriana 
Perlorca. 
 

Presiede la seduta la coordinatrice del corso di dottorato, professoressa Patrizia Mania, verbalizza la 
professoressa Maria Raffaella Menna. 
 

Sono presenti/assenti giustificati/assenti alla seduta telematica: 

Componenti del 
Collegio 

 P AG A 

Daniele Baldacci 
 

  X   

Elisabetta Borgia 
 

 X   

Luisa Carbone  
 

 X   

MARIA IDA 
CATALANO 
 

   X  

ROSSELLA 
CATANESE 

 
 

X  

ROBERTO 
COLOZZA 

 X   

MICHELE COLUCCI    X  
 

 

SANTE CRUCIANI   X  

FRANCESCA DE 
CAPRIO 
 

 X   

https://meet.google.com/qsp-uojt-bsv


 SALVATORE  
DE VINCENZO 
 

 X   

GIAN MARIA DI 
NOCERA 
 

 X   

SIMONE DURANTI 
 

 X   

GIOVANNI 
FIORENTINO 
 

 
 

X  

ALESSANDRO FUSI 
 

   X  

PATRIZIA MANIA 
 

 X   

PAOLO MARINI  X   

MARIA  
RAFFAELLA 
MENNA 
 

 X   

GILDA NICOLAI 
 

 
 

X  

CATIA PAPA 
 

 X   

GIANCARLO 
PASTURA 

 X   

ROBERTO PINTO  X 

Fino alle 15  

 
 

PAOLA LUISA 
POGLIANI 
 

 X   

SAVERIO RICCI  X   

MAURIZIO 
RIDOLFI 
 

 X   

GIUSEPPE 
ROMAGNOLI 
 

 X   

RENATO SANSA  X   

GIOVANNA 
TOSATTI 

  X  

  

1- Approvazione verbale seduta precedente 
Non essendoci rilievi il verbale viene approvato all’unanimità dei presenti. 

 
2- Comunicazioni della coordinatrice 



 Viene dato il benvenuto nel Collegio alla dottoressa Miriana Perlorca eletta nella votazione svoltasi 
il 10 febbraio 2025 dall’unanimità dei votanti. 

La coordinatrice invita i componenti del Collegio a esplorare la possibilità di cofinanziare su 
specifici progetti di ricerca le borse per il prossimo Ciclo di dottorato.  

Comunica che, insieme alla professoressa Pogliani, a seguito di formali richieste sono state accolti 
due ricercatori turchi provenienti dall’Ankara University, Murat Yaldiz dottorando di ricerca in 
Relazioni Internazionali che nell’ambito del programma Erasmus+ Short-Term Doctorate Internship 
svolgerà un soggiorno di ricerca tra il 16 giugno e il 16 luglio 2025 e Enes BİBEROĞLU,  
coordinatrice dell’Ufficio Relazioni Internazionali di Ankara Music and Fine Arts University e 
dottoranda in relazioni internazionali di Ankara University che svolgerà due mesi in date da da 
definirsi. 

Entrambi avranno accesso alle nostre collezioni, alle risorse digitali e agli spazi di studio della 
biblioteca e ne si è data informazione agli Uffici Relazioni Internazionali d’Ateneo presso i quali 
verrà loro rilasciato al momento dell’arrivo l’Arrival Certificate. 

 Comunica che nelle giornate del 18 e 19 marzo 2025 si svolgerà il convegno internazionale di studi 
“Linguaggi e costituzionalismo civile nelle Repubbliche contemporanee” promosso nell’ambito del 
progetto nazionale “Lessico per la Repubblica. Dal Risorgimento all’Unione Europea” e 
organizzato dal professor Maurizio Ridolfi che ha chiesto il patrocinio del corso di dottorato.  

Comunica che su proposta del dottor Michele Colucci e della professoressa Paola Pogliani si sta 
provando a organizzare una visita guidata per i dottorandi alla mostra “Picasso lo straniero” ospitata 
presso il Museo del Corso a Roma e che potrebbe essere calendarizzata nella prima metà di maggio. 

3- Assicurazione della qualità del Corso 
Lo scorso 7 marzo è stato inviato al Presidio di Qualità di Ateneo il Documento di analisi degli 
indicatori ANVUR elaborato dal gruppo di assicurazione della qualità del corso. Dall’analisi dei dati 
riferiti a ciascun indicatore è emerso che: 

- relativamente alla percentuale di iscritti al primo anno di Corsi di Dottorato che hanno 
conseguito il titolo di accesso in altro Ateneo (D.M. 1154/2021)  si attesta al 50% con un 
picco in positivo per il 2022 e una leggera decrescita per il 2023 che ha determinato uno 
scarto percentuale di 11 punti rispetto a quella macroregionale e di 6 punti rispetto a quella 
nazionale. Come azione di miglioramento il Corso si pone l’obiettivo di sensibilizzare le 
commissioni preposte sull’importanza di questo criterio nella selezione dei candidati. 

- Per quanto riguarda la Percentuale di dottori di ricerca che hanno trascorso almeno tre mesi 
all’estero (D.M. 1154/2021) il dato è positivo e ha raggiunto nel 2021 la totalità degli 
iscritti, la sua metà nel 2022 e un terzo della totalità nel 2023 attestandosi in percentuali 
elevate di tre volte superiori sia ai dati macroregionali che a quelli nazionali. Uno degli 
obiettivi perseguiti dal corso è stato proprio quello di promuovere i periodi di studi e di 
ricerca all’estero e gli esiti conseguiti dimostrano l’efficacia dell’azione intrapresa. 

- Per la Percentuale di borse finanziate da Enti esterni, nel quinquennio la percentuale di borse 
finanziate da enti esterni è andata notevolmente crescendo grazie alle strategie messe in 
campo è infatti di 30 punti superiore a quella macroregionale e di 18 punti superiore a quella 
nazionale. Si osserva una leggera flessione nel 2023 nel rapporto comparativo con le 
percentuali rilevate sia a livello macroregionale sia nazionale.  

- Il dato Percentuale di dottori di ricerca che hanno trascorso almeno sei mesi del percorso 
formativo in Istituzioni pubbliche o private diverse dalla sede dei Corsi di Dottorato di 



Ricerca (include mesi trascorsi all’estero) è decisamente negativo in quanto nessun dottore 
risulta aver trascorso almeno sei mesi del percorso formativo in Istituzioni pubbliche o 
private diverse dalla sede. Al fine di migliorare il valore, il Corso auspica di intraprendere le 
seguenti azioni: in apposite consultazioni con le parti sociali e nella predisposizione di 
specifiche convenzioni si cercherà di correggere la tendenza; verifica presso le aziende e 
imprese convenzionate con l’Ateneo della disponibilità all’accoglienza dei profili scientifici 
del corso. 
Quanto al Rapporto tra il numero di prodotti della ricerca generati dai dottori di ricerca degli 
ultimi tre cicli conclusi e il numero di dottori di ricerca negli ultimi tre cicli conclusi, il dato 
si colloca al di sotto della media macroregionale e nazionale tale rapporto indica una criticità 
che si ritiene possa essere corretta con specifiche azioni mirate al coinvolgimento in 
progettualità inerenti di ricerca, con sviluppo autonomo di prodotti e iniziative di ricerca da 
parte dei dottorandi coadiuvati dal Collegio e/o dai rispettivi tutor. In particolare si 
considererà anche l’ipotesi di promuovere una collana di studi.  

- Relativamente alla Percentuale di iscritti che hanno conseguito il titolo di accesso all'estero, 
l’assenza può essere corretta con una più sistematica azione di comunicazione del corso a 
livello internazionale. 

- Percentuale di iscritti che hanno acquisito il titolo di accesso in altre Università italiane, 
rispetto al valore dell’indicatore 2022/2023, il valore del 2023/2024 descrive una consistente 
flessione che il Corso auspica di correggere sensibilizzando il Collegio sull’opportunità di 
considerare la significatività di questo indicatore 

-  Relativamente alla percentuale di iscritti con borsa ponderati con peso borse su totale iscritti 
la progressiva flessione del valore del dato negli ultimi due anni consegue il mantenimento 
di posti in convenzione con Pubbliche amministrazioni (nello specifico dipendenti MIC). Il 
Collegio sta intraprendendo azioni migliorative. 

Il Gruppo di qualità ha inoltre analizzato e commentato gli esiti dei questionari somministrati ai 
dottorandi e ai dottori di ricerca sottoponendo il documento alla professoressa Catia Papa, referente 
dell’assicurazione della qualità del Dipartimento DISTU. A seguito della sua revisione il documento 
sarà trasmesso al Presidio di qualità di Ateneo per la relativa compliance. Entrambi i documenti 
verranno sottoposti poi alla delibera del Collegio. Una delle maggiori criticità emerse è nella 
mancanza di una valutazione in itinere dell’attività formativa erogata. Dopo ampia e articolata 
discussione il Collegio concorda sul fatto che al termine di ogni seminario si apra un confronto e 
che proprio dalla partecipazione allo stesso e sulla base del preliminare invio di materiale didattico, 
si elaborino poi delle brevi valutazioni. 

 

La coordinatrice invita il Collegio e prendere visione dei questionari (inviati per mail) che vengono 
somministrati ai dottorandi. 

 
4- Proposta di nomina della commissione finale per la discussione delle tesi di Luca Bergonzi e 

di Maria Francesca Brizi  
Acquisiti per entrambe le tesi i giudizi dei valutatori esterni, sentiti i pareri dei due tutor, Professor 
Maurizio Ridolfi e professoressa Maddalena Vallozza, il collegio propone la nomina della seguente 
commissione: 
Componenti effettivi 



- Prof.Paolo Carusi, PA, Università di Roma Tre, HIST-03/A – Storia contemporanea 
: paolo.carusi@uniroma3.it 
- Prof. Paolo Acanfora, PA, Università di Roma Sapienza, HIST-03/A – Storia 
contemporanea: paolo.acanfora@uniroma1.it  
- Prof. Dino De Sanctis, PA Università degli studi della Tuscia, FICP-01/A  – Filologia greca e 
latina (dinodesanctis@unitus.it) 
- Prof. ssaAnnalisa Federici, PA Università degli studi Roma Tre, ANGL-01/C – Lingua, traduzione 
e linguistica inglese (annalisa.federici@uniromatre.it) 
 
Componenti supplenti 

- Prof.ssa Michela Marroni, PA Università degli Studi di Teramo, ANGL-01/C – Lingua, 
traduzione e linguistica inglese (mmarroni@unite.it). 

- Prof.ssa Daniela Felisini, PO Università di Tor Vergata, ECON-10/A – Scienze 
merceologiche (felisini@uniroma2.it) 

  
5-  Varie ed eventuali, urgenti e sopravvenute 

La professoressa Luisa Carbone tutor delle tesi di Miriam Noto e di Alessia Melis propone che 
facciano parte della micro commissione di area rispettivamente per la tesi di Noto, la professoressa 
De Caprio e la professoressa Nicolai; per la tesi di Melis il dottor Baldacci e la professoressa Mania. 
La professoressa Catia Papa tutor della tesi di Alessandro Agosta propone che facciano parte della 
microcommissione di area il professor Duranti e il dottor Colucci. 
  
Non essendoci altri argomenti di discussione, alle 15,50 la riunione è chiusa. 
  

La segretaria verbalizzante, 
Prof.ssa   
Maria Raffaella Menna 
 
 

  

 

La coordinatrice, 
Prof.ssa Patrizia Mania 
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